

**CLARA responde al Informe especial del IPCC (Grupo Intergubernamental de Expertos sobre Cambio Climático en español) sobre el cambio climático y el suelo (en la publicación en la parte superior de ambas páginas)**

Este estudio de caso es uno de varios producidos por la red CLARA para coincidir con la publicación del Informe Especial sobre la tierra del IPCC. Estamos presentando las soluciones climáticas de los miembros de CLARA que demuestran las vías de desarrollo basadas en derechos y bajas emisiones, necesarias para reducir las emisiones al mismo tiempo que se promueve la integridad de los medios de vida y de los ecosistemas.

Este estudio de caso está basado en una de las más de 60 evaluaciones participativas que se llevaron a cabo en 22 países como parte de la Iniciativa de Resiliencia de Conservación Comunitaria (CCRI por sus siglas en inglés).

# Las prácticas sostenibles de la comunidad Enhlet están amenazadas por la ganadería de gran escala

Es necesario apoyar la protección de los derechos indígenas a la tierra, los conocimientos tradicionales y las prácticas agroecológicas frente a la corrupción y los abusos del sector privado

## Organizaciones e individuos involucrados:

HEÑÓI, Centro de Estudios y Promoción de la Democracia, los Derechos Humanos, y la Sostenibilidad Socioambiental

Inés Franceschelli

[ines.franceschelli@henoi.org.py](mailto:ines.franceschelli@henoi.org.py)

Global Forest Coalition

Souparna Lahiri, Activista de Cambio Climático y Asesor

[souparna.lahiri@gmail.com](mailto:souparna.lahiri@gmail.com)

## Ubicación

Comunidad La Esperanza, Región del Bajo Chaco, Oeste de Paraguay



INÉS FRANCESCHELLI FOR GFC/CCRI

LA COMUNIDAD INDÍGENA de Enhlet la forman 200 familias que ocupan unas 11,200 ha, en un paisaje de pastizales, arbustos y sabanas cubiertas de palmeras. La fuerza de las personas de Enhlet reside en su capacidad para producir alimentos de manera sostenible, manteniendo su cultura, salud y tradiciones espirituales en armonía con su entorno.

La comunidad participa en la restauración de hábitats y revirtiendo daños ambientales, sobre todo plantando árboles pioneros y otras especies para facilitar el crecimiento espontáneo de la vegetación nativa a través de la sucesión natural. Desempeñan un papel importante en la gestión del agua, que cada vez escasea con más frecuencia, y sus prácticas agrícolas tradicionales tienen un impacto mínimo, ya que implican menos labranza y no usan agroquímicos.

La principal amenaza para la comunidad es la cría de ganado a gran escala y orientada a la exportación, que ha provocado que la vegetación nativa desaparezca a un ritmo alarmante y

hay un bloqueo deliberado de los cursos de agua. Las comunidades se enfrentan a corrupción, aplicación mínima de la ley e incautaciones ilegales de tierras, a menudo, violentas, y aprobadas por el gobierno. Paraguay tiene políticas que supuestamente protegen la biodiversidad, garantizan el acceso a la tierra y restringen los abusos asociados con la ganadería, pero la corrupción que prevalece en todos los sectores hace que los abusos e irregularidades continúen.

La comunidad está participando en iniciativas exitosas de agroecología, guardan semillas y restauran suelos y hábitats degradados. Estas iniciativas podrían expandirse y replicarse con el apoyo adecuado. Dicho apoyo debe respaldar los reclamos de derechos de la tierra de las comunidades y la protección del conocimiento tradicional. Es necesario el cumplimiento efectivo de las políticas existentes y fortalecer las redes de apoyo legal que defienden a las comunidades contra las violaciones de derechos humanos cometidas por grandes productores industriales.

# Testimonio

## Rebecca Cruzabie

“Soy maestra en La Esperanza. No hay tiendas a menos de 50 km y hay que ir por una carretera en mal estado, y para llegar a ella, hay que cruzar un puesto de vigilancia que han puesto los rancheros. Cada vehículo tiene que pagar y por eso no podemos pasar. Hay una tienda mas cerca, pero todo es el doble de caro. Esto hace que, por necesidad, los pueblos indígenas alquilen sus tierras a rancheros, y que a veces haya conflictos. Pedimos recursos al Ministerio de Educación, pero los oficiales no vienen. Necesitamos que escuchen nuestros problemas para poder luchar contra tanta injusticia”.

## ‘Caminos perdidos’ hacia la acción climática

El año pasado, CLARA publicó el informe ‘Caminos Perdidos’ (Missing Pathways), que identifica áreas de ambición para la mitigación global arraigadas en los derechos a la tierra, la restauración, la agroecología y el cambio en el sistema alimentario.



### Las acciones climáticas que se necesitan para apoyar los esfuerzos de esta comunidad son...

la prohibición absoluta de la deforestación en el Chaco: se han presentado varios proyectos de ley en el parlamento paraguayo, pero ninguno ha sido aprobado; mecanismos efectivos para asegurar el reconocimiento legal y la protección de las tierras indígenas; garantizar el acceso a los alimentos, al agua potable, sanidad y educación. Reconocer el importante papel desempeñado por los Pueblos Indígenas protegiendo la biodiversidad a través de iniciativas impulsadas por la comunidad y apoyo para la conservación y restauración de ecosistemas basados en derechos, conocimientos y prácticas tradicionales, como también se concluye en el informe Missing Pathways.

**El cambio transformacional en la gestión de la tierra comienza con el respeto de los derechos.**



### Contactar a CLARA

**Medios de comunicación:** Don Lehr (CLARA) / dblehr@cs.com / +1 917 304 4058

#### Coordinación de la red:

Peter Riggs (Punto Pivote) peteriggspivotpoint@gmail.com / +1 360 426 0959

**Twitter:** @CLARA\_Alliance